

L'Invention de la science

La nouvelle religion de l'âge industriel

Guillaume CARNINO
2015

éd° du Seuil,
coll. l'univers historique

174 REPRODUCTIBILITÉ ET INDUSTRIE

L'exigence de reproductibilité, que les épistémologues ont toujours présentée comme étant l'apanage de la scientificité, est en réalité une dimension industrielle de la science elle-même : « l'industrie a besoin de *plus de stabilité et d'uniformité*, soit dans la production, soit dans l'écoulement de ses marchandises ». Comme Pasteur le précise, la faculté de reproduire une expérience dans des conditions données préétablies et maîtrisées, qui constitue le cœur du savoir-faire scientifique et la vitrine de toute recherche, est la posture même qui fait de la science une activité idéalement industrielle.